



## 竹の子川柳会

- おこづかい三百円で何か買う  
小学校三年生
- おこづかい二円しかない使いすぎ  
小学校三年生
- たいへんだピンチをすくうかなおり  
小学校三年生
- かれはちるゆらゆら落ちて風にのる  
小学校四年生
- 枯葉ふむグシャリグシャリとわれていた  
小学校四年生
- 枯葉さん秋の夕日はどうですか  
小学校五年生
- 世界中コロナの世からすくいたい  
小学校六年生
- 赤組の思いつまった運動会  
小学校六年生
- これからの地球の未来救うエコ  
中学校三年生
- 夏祭り金魚すくい夏終える  
高校一年生
- 彼女とは言葉がつまり話せない  
高校一年生
- 励ましと笑顔ですくう友達を  
高校二年生

## ひよし川柳会

- 生き甲斐はやはり子宝八十路坂  
熊本 忠真
- お土産はいらぬ元気な顔でよい  
山本 雅之
- 欲しかった気楽な余暇を持て余し  
若宮 賢敬
- 人生の下山気持はゆったりと  
中城 英雄
- もう少し生きるつもりで医者通い  
兵頭チヨカ
- 里の鬼もコロナに勝てず自肅中  
水野すみこ
- 五十年経てど変わらぬ呑気者  
兵頭 好子
- サンマの味ジュージュー秋の舌鼓  
宇都宮 忍
- 子は真似る良し悪しなして回る舌  
木村 貞子
- 孫拳式和装洋装選ぶ幸  
菅原 由紀
- 旧友の電話最初は元気なか？  
大崎 五葉
- 元氣印趣味に遊びに出来る幸  
川添 忠昭
- 友情を超えて芽生えた恋心  
伊勢本 恵
- 特選米銘酒となって蔵を出る  
渡辺 光男

## 鬼北の足跡をたどる【第5回】

### 等妙寺旧境内の池・岩崖・観音のはなし

史跡の保存目的で実施している等妙寺旧境内の発掘調査では近年、旧境内中心部の如意蹟跡(平坦部A)Ⅲ区庭園地区と、その上方に位置する観音堂跡と伝わる平坦部A-2の発掘調査を行いました。注目される成果は、池や観音堂の一部で、等妙寺開山よりも古い遺構が見つかったことです。等妙寺開山以前から、池や観音堂からなる信仰空間が成立していた可能性が高まりました。

その手がかりとなるのは「池・岩崖・観音」です。古代・中世の寺院庭園には鑑賞を目的とする以前に、築造に明確な仏教思想を読み取ることのできる事例が見られます。特に岩崖上の仏堂に観音様をお祀りし、その手前に池を設ける形態は、「観音浄土 補陀落山」を見立てたとの説があります。代表例として、古くは奈良・平安時代創建の密教寺院石山寺(滋賀県)や那谷寺(石川県)の庭園が挙げられ、信仰空間として法会・修法が営まれたと考えられています。等妙寺旧境内で見つかった池・岩崖・観音からなる空間は、景観やかつて伝観音堂跡に祀られていたであろう如意輪観音像などの諸特徴から、「石山寺を多分に意識し築造された」と評価されています。

これらの成果を紹介する発掘調査速報展を鬼北町歴史民俗資料館で、三月十三日まで開催しています。また、かつて旧境内伝観音堂跡に祀られていたと考えられている鎌倉前期造像の如意輪観音像は、二月八日から九州国立博物館、京都国立博物館の順で開催される「最澄と天台宗のすべて」に出品が決まっています。



▲等妙寺伝如意輪観音像



▲発掘調査で見つかった池